

70

14.03.1945

14.03.2015

LA VICTOIRE DE LA LIBERTÉ

Lettre du Maire

Ville de FORBACH - mars 2015

70^{ème} anniversaire de la libération de Forbach



EDITO

Célébrer la commémoration de la fin de cette terrible guerre et de la victoire des Alliés pour libérer la France prend aujourd'hui et plus que jamais, tout son sens. 70 ans plus tard, nous pensions que les valeurs fondamentales si vaillamment défendues par les Alliés et les combattants lors la 2^{ème} Guerre Mondiale étaient acquises. Or, les attentats commis ce début d'année en France nous ont malheureusement démontré qu'il n'en est rien. Par cette commémoration, nous célébrons à la fois le combat de la Liberté contre l'oppression, de la Démocratie contre le totalitarisme et de l'Humanité contre la barbarie. N'oublions jamais ce pourquoi tant se sont battus et ont perdu la vie, et comme le rappelait le Général de Gaulle en évoquant les " Soldats de la Première Armée Française qui, devant l'Histoire, ont payé le Prix de la Liberté. La France pourrait-elle oublier cette Armée venue d'Afrique qui réunissait les Français libres, les pieds noirs, les goumiers et les tirailleurs marocains, algériens, tunisiens, sénégalais, les soldats des territoires d'Outre-mer... Pourrions-nous accepter que nos cimetières où se mêlent par milliers, les croix chrétiennes, les étoiles juives et les croissants de l'Islam, soient ensevelis sous l'oubli et l'ingratitude. Le Souvenir ! C'est non pas seulement un pieux hommage rendu aux morts, mais un ferment toujours à l'œuvre dans les actions des vivants."

Pour rendre hommage à la mémoire de nos Alliés, à tous les héros de guerre, aux nombreuses pertes civiles et célébrer ensemble le 70^{ème} anniversaire de la libération de Forbach, la municipalité, en collaboration avec les associations patriotiques, vous convie à participer à plusieurs moments de mémoire partagés durant le week-end du 14 et 15 mars 2015. Pour ce 70^{ème} anniversaire, la municipalité a souhaité associer de près les jeunes générations aux différentes commémorations, mais pas uniquement. La journée du vendredi 13 mars sera spécialement dédiée aux élèves des classes de CM2, au cours de laquelle un moment d'échanges avec les anciens leur permettra de mieux comprendre ce qui s'est passé dans leur Ville il y a tout juste 70 ans. Il est important que nos jeunes deviennent à leur tour des « passeurs de mémoire » afin que cette transmission soit assurée une fois que les témoins vivants ne seront plus là.

Je vous invite à présent à découvrir le programme qui vous est proposé durant ce week-end spécial.

Le Député-Maire,
Laurent KALINOWSKI

VENDREDI 13 MARS

Journée dédiée aux élèves des classes de CM2 des écoles de FORBACH

Le matin, environ 250 élèves, accompagnés par le Député-Maire, les associations patriotiques, les Porte-Drapeaux et le Cercle d'Histoire locale de Forbach et sa région, *Die Furbacher*, visiteront le cimetière militaire américain ainsi que le mémorial de Saint-Avoid et procéderont à un dépôt de gerbes.

De retour en mairie, les enfants visionneront un film de l'Ecole de Théâtre intitulé « Entre-Temps ».

Les élèves resteront ensuite déjeuner à la Mairie : même si elles ne constitueront pas leurs repas, ce sera l'occasion pour eux de découvrir les rations militaires.

L'après-midi, des ateliers seront mis en place afin que seniors et enfants puissent échanger sur diverses thématiques (les Malgré-Nous, le siège de Forbach, la réconciliation entre la France et l'Allemagne,...)

Comment la Ville de Forbach a-t-elle vécu la guerre 1939-45 ?

Au début de septembre 1939, la population forbachoise est évacuée d'office en Charente et la mairie est déplacée à Angoulême, qui accueille de nombreux Forbachois. Les mineurs sont envoyés dans le Nord et le Pas-de-Calais. Durant l'hiver, les troupes allemandes sont à Forbach.

A leur retour en septembre 1940, les Forbachois retrouvent une ville peu endommagée mais pillée et sous le contrôle des Allemands. En effet, Forbach est rattachée au « Gau Westmark », une subdivision administrative créée en 1940 par le régime nazi. Constituée de la Sarre, du Palatinat et de la Moselle annexée, sa capitale était Sarrebruck.

Lors de cette nouvelle Annexion, la Moselle et l'Alsace subissent durement la germanisation et l'administration allemande se révèle plus sévère avec la population occupée. La langue allemande est de rigueur dans les lieux publics, les bureaux, les écoles et l'usage du français est même interdit dans les rues.

En raison de la proximité de Sarrebruck de nombreux bombardements, dus principalement à des raids aériens anglais, touchent Forbach. Les pertes civiles et militaires sont élevées et les dégâts matériels sont considérables.

Le courage et la bravoure des 274^{ème} et 276^{ème} régiments d'infanterie U.S. et du 146^{ème} régiment d'infanterie français mirent fin à un siège long de 105 jours (du 28 novembre 1944 au 14 mars 1945). Forbach fut citée à l'ordre de l'armée et reçut la Croix de Guerre avec Palme.



276^{ème} régiment d'infanterie U.S.



146^{ème} régiment d'infanterie français

SAMEDI 14 MARS

09H30 – Commémorations avec dépôt de gerbes simultanément sur les différentes plaques commémoratives, avec la participation du Conseil Municipal des Jeunes :

- place Robert Schuman (gare SNCF)
- rue du Schlossberg (rue Abbé Bour)
- rue Nationale (en face du magasin Barrymore)
- rue Nationale (en face du Speedy)
- Hôtel de Ville

10H20 – Inauguration de la Stèle en hommage aux Trailblazers

Giratoire accès rue du Mont-Sainte-Croix – avec la participation du Conseil Municipal des Jeunes

11H – Dépôt de gerbes – Carré militaire du cimetière communal

11H20 - Inauguration de la Stèle en hommage aux Malgré-nous – Cimetière communal

12H – Inaugurations et visites de 4 expositions :

- **ASCOMEMO - HAGONDANGE** (Association pour la Conservation de la Mémoire de la Moselle en 1939-45)
- 146^{ème} Régiment d'Infanterie
- « **Malgré-Eux dans l'armée allemande – Les incorporés de force dans l'armée allemande** », prêtée gracieusement par le Conseil Général de Moselle
- Exposition de l'Amicale Philatélique Lorraine (uniquement présente durant le week-end)

Ces expositions sont présentes à la Salle des Congrès de l'Hôtel de Ville du 12 au 25 mars 2015

Le lycée Jean Moulin présente également une exposition consacrée au résistant Jean Moulin du 2 au 27 mars, prêtée gracieusement par l'Office National des Anciens Combattants et Victimes de Guerre.

Après-midi - Centre-Ville

Des véhicules militaires seront stationnés en différents lieux de la Ville.

16H00 - Salle des Congrès de l'Hôtel de Ville

Conférence « La Gestapo et la répression dans la région de Forbach pendant les combats de la Libération (septembre 1944 – mars 1945) » de M. NEVEU, historien.

19H00 - Bal populaire

Bal populaire à la Salle des Fêtes avec repas (sur réservation)



« Malgré-nous, Malgré-elles »

En août 1942, la parution du décret instituant l'incorporation de force des Alsaciens-Mosellans dans l'armée allemande fut assurément l'événement le plus dramatique de l'année et sans doute de toute la guerre. Au mépris de toutes les lois internationales, 130 000 jeunes gens furent contraints d'endosser l'uniforme allemand. En Moselle, 14 classes d'âge furent incorporées de force, entre le 18 octobre 1942 et fin 1944, dans la Wehrmacht, la Kriegsmarine, la Luftwaffe et même la Waffen SS. Le tribut payé fut très lourd : 23 000 sont morts sous l'uniforme hitlérien, 10 500 ont disparu et 30 000 sont revenus blessés ou infirmes.

Au sort réservé aux jeunes Alsaciens et Mosellans, il faut encore rajouter celui réservé aux jeunes filles de nos départements. Incorporées de force au R.A.D. (Reichsarbeitsdienst : service national du travail de la jeunesse féminine), elles furent ensuite sollicitées comme volontaires dans les usines de munitions, la défense antiaérienne, les transports, les hôpitaux et les services administratifs. Puis, à partir de l'automne 1943, comme le manque d'hommes se faisait sentir, elles furent affectées d'office comme auxiliaires féminines dans les services de l'armée allemande.

Si l'on connaît, en France, l'histoire des Sans-culottes, des Chouans ou encore des Camisards, nombreux sont les Français pour qui, même soixante-dix ans après, l'appellation de Malgré-nous et Malgré-elles n'a aucune signification réelle. Aussi est-il important que cette appellation, qui a du mal à passer les frontières de l'Alsace et de la Moselle, continue à être expliquée à celles et ceux qui n'ont pas encore pris la vraie mesure de ces drames.

Texte de M. Marcel GANGLOFF, du Cercle d'Histoire locale de Forbach et sa région, *Die Furbacher*

DIMANCHE 15 MARS

09H00 – Eglise Saint-Rémi

Célébration religieuse.

10H15 – Monument aux morts

Cérémonie interreligieuse au Monument aux Morts - rue Nationale - et dépôt de gerbes, avec la participation des élèves des écoles de Forbach, en présence de M. Jean-Marc TODESCHINI, Secrétaire d'État auprès du Ministre de la Défense, chargé des Anciens Combattants et de la Mémoire.

11H00 – Parvis de l'Hôtel de Ville

Défilé composé notamment des Porte-drapeaux, des officiels, de l'Harmonie municipale, du Club Lorrain de véhicules Militaria Alliés, des Sapeurs-pompiers, des élèves des écoles, et en présence de M. Jean-Marc TODESCHINI.

11H45 – Salle des Congrès de l'Hôtel de Ville

Remise de médailles de Reconnaissance de la Ville, suivie du Vin d'honneur

14H00 – Salle des Congrès de l'Hôtel de Ville

Projection du film « Malgré-nous, les oubliés de l'Histoire », en présence du réalisateur

Production : Label Image

Ecrit par : Nicolas Lévy-Beff & François Rauch

Réalisé par : Nicolas Lévy-Beff

15H00 – Salle des Congrès de l'Hôtel de Ville

Echanges entre M. Philippe Wilmouth, Président d'ASCOMEMO - HAGONDANGE (Association pour la Conservation de la Mémoire de la Moselle en 1939-45) et M. Laurent Kleinhentz, Maire de Farébersviller. Suivis de la conférence de M. Philippe Wilmouth.

16H00 – Salle des Congrès de l'Hôtel de Ville

Conférence « Des Mosellans dans les U-boote » de M. Laurent Kleinhentz, Maire de Farébersviller.

Lettre du Maire de la Ville de Forbach — mars 2015 — Directeur de la publication : Christophe DURAND
Comité rédactionnel : T. HOMBERG, MA. GEROLT, D. KORDZINSKI, JL. HOFFMANN, C. DURAND, A. THIEL, A. GEORGEON — Conception graphique et mise en page : M. KUCAN / A. GEORGEON — Photos : Service Archives et photothèque de la Ville de Forbach — Impression : REKA PRINT — Tirage : 10 000 exemplaires —
Dépôt légal : à parution
Remerciements à M. Marcel GANGLOFF pour sa collaboration.

